
　明けましておめ
でとうございま
す。西区自治協議
会会長の岩脇正
之です。
　区民の皆様に
は、健やかに新年
をお迎えのことと、

心よりお慶び申し上げます。
　西区自治協議会は、区民と行政との協
働による住民自治を進め、豊かで住みや
すい地域づくりを目指して、３６名の委員
が専門部会とプロジェクトチームに分か
れて、防災、福祉、まちづくりなどさまざま
な課題について、話し合いながら活動を
行っています。
　本年も自治協議会の活動にご理解とご
協力を賜りますようお願い申し上げます。

編
　集
　後
　記

　「かぼちゃ電車」の愛称で親しまれた新潟交通電
鉄線を覚えている方も多いと思います。
　新潟交通電鉄線は昭和８年（1933年）に全線（白
山前～燕）開通しました。開通以前は信濃川の支流
にあたる中ノ口川を使った「河川蒸気」の運航に
よって住民の交通を支えていましたが、大河津分水
路が開通したことにより中ノ口川の水量が減少し、
「河川蒸気」の運行が困難となりました。これがきっ
かけとなって河川の状態に影響されない鉄道の運
行が始まりました。
　ピーク時は乗客数が年間約600万人にのぼり、地
域を支える重要な交通として使われてきましたが、
車社会への移行により利用者数が減少。徐々に路線
を短縮し、平成11年（1999年）に全線廃止となりま
した。
　長らく廃線跡は活用されずにいましたが、一部は
遊歩道として整備が始まりました。西区では東青山
～焼鮒間が整備され、地域住民の方々がウォーキン
グ、ランニングで使用しています。まだまだ寒い日が
続きますが、気分転換に遊歩道を活用してみてはい
かがでしょうか。

自治協提案事業の一つです。昔ながらの遊びがスポーツになりました。
スポーツ○○○○○
机の○○○を変える。席の○○○を決める。
山菜やたけのこなどを処理する調理法です。
寺尾中央公園はチューリップの○○○○○として市民に親しまれた新潟遊園
の跡地に作られた公園です。
「○○に引かれて善光寺参り」初詣はお済みですか？
子どもに習わせたい習い事で人気。正月二日の書き初め。
○○○○津々、○○○○深い。
「○○○○づくりには、やはり運動をすることが大事」鎌田實先生の講演でのお言葉です。
味付け○○、焼き○○があります。新潟の海でも、多くの種類の海藻が採れますね。

京都の西陣○○が有名です。新潟は亀田縞もありますね。
白・黒・金などの種類があります。セサミンも豊富に含まれています。
佐潟に飛来する白鳥の中で最も多い種類は？
コミュニティ協議会は略してコミ協。自治協議会を略すと○○○○○
秋田や土佐などの種類があります。新潟駅構内に「タマ公」銅像があります。
○○○がみなぎる！がんばれ！アルビレックス新潟
銀行の ATM などで使う4ケタの数字、○○○○○番号。
西区のカラー「サンセットオレンジ」。夕方、西の空が赤く染まります。
整然と並べて一気に倒します！○○○倒し。
小麦粉などの混ざり物のない純粋なそば粉を使っています○○打ちそば。
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パソコン・スマートフォンでもご覧になれます！
Web版西区を豊かに（西区役所ホームページ内）
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總
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）
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夕日／稲出穂の頃かかしと稲穂／学校帰り 茶豆踊り

春の彩り／春爛漫静寂

赤塚神社／寺尾中央公園収穫の日

砂丘畑に咲く、葉タバコの花西区アートフェスティバル

ビニルトンネルは続くよ、どこまでもひとときの晴れ間 日本海の夕日
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新潟市西区自治協議会
会長　岩脇　正之
〒950－2097
新潟市西区寺尾東3丁目14番41号　西区地域課内
TEL：025－264－7161　FAX：025－269－1650
E-mail：chiiki.w@city.niigata.lg.jp

　西区の宝物をたくさん詰め込んだロゴマークです。新
潟スイカ、赤塚大根、くろさき茶豆、佐潟の白鳥。その上に
日本海に沈む夕日と大学を表す博士帽を乗せました。
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　９月１１日（日）、西新潟市民会館において、西区自治協議会主催の「鎌田實講演会」と
西区役所主催の「本州東日本西区長サミット2016」を開催しました。今後も高齢化をは
じめ様々な地域課題について地域のみなさまと共に考えてまいります。

　「『地域で命を支える』～地域包括ケア・健康・絆を考え
る～」をテーマとして、鎌田實諏訪中央病院名誉院長をお
迎えしての講演会。会場は３００名の参加者で満席となりま
した。時にはユーモアを交えながら含蓄のある話に聴衆は
時間を忘れて聞き入っていました。また、最後のサイン会
でも多くの方が鎌田先生に握手を求め、元気をもらう姿が
見られました。

　西区自治協議会の主催事業として、新潟市西区の小中
学校２校で防災授業を実施しました。
　９月24日（土）は青山小学校で、危機管理教育研究所の
国崎信江氏をお招きし、災害について学び、日頃からでき
る備えについてお話を伺いました。この日は青山小学校を
会場とした地域の避難訓練の日でもあり、児童が国崎先生

のお話を熱心に
聞いている一方
で、地域の方も訓
練の準備をしな
がら耳を傾けて
いました。
　10月１日（土）
は中野小屋中学
校で、公益社団法

人中越防災安全推進機構のみなさんをお招きし、防災に関
するワークショップを行いました。
　ふりかえりのアンケートでは、参加者のみなさまからご
好評を頂きました。
　今後も防災など、西区のみなさまのお役に立てる情報を
発信していきたいと思っています。

　人が幸せに生きるためには健康であることが重要であ
り、健康づくりにはやはり運動することが大事とのことで
す。西区の「にしチャレ」や「総おどり体操」もとても良い取
り組みだと述べられました。また、よく笑うこと、感動する
こと、生きがいを持つこと、将来に希望を持つことも免疫
力向上に関係していると紹介されました。今までの生活習
慣をほんの少し変えることが健康づくりにつながるという
教訓になりました。

　「ほんの１％だけでいいから自分以外の人を大事にする
ことが大切です。すべての人が１％誰かのためにという気
持ちを持つと、温かい連鎖がうまれ、その地域、職場、家庭
は幸せになれるのです。」とのお話がありました。誰かのた
めに何かをしている人には幸せホルモンと呼ばれる脳内
神経伝達物質「オキシトシン」が活発に分泌され、それは炎
症を抑えたり、ストレスを緩和して、強く生きる力になると

第１部　鎌田實講演会
のことです。受講者からも「自分以外の人へ１％の心遣い
を持つ大切さを学んだ」との声を多数いただき、今後の生
き方の参考になったようです。

　高齢化がすすむ社会においては、救急・高度医療が受け
られるだけでなく、より身近な地域でのケアが不可欠に
なってくるという話の中で、「大事なことは相手の身になっ
て思いやることです。誰かの役に立つことは自分自身の元
気や幸せにもつながり、そのような気持ちをうまく引き出
していくことで、地域
包括ケアシステムが
つくられていき、あた
たかくて住みやすい
地域になるのではな
いか。西区にはもう
良い芽が出始めてい
る。」と語られました。

　本州東日本政令指定都市の西区長らが集い、「区民との
協働による支え合いの仕組みについて」をテーマにパネル
ディスカッションを開催し、各市における様々な取り組みに
ついて情報交換を行いました。眞島新潟市西区長は「地域
の茶の間」について発表し、鎌田先生より、無縁社会におい
て縁を結ぶ取組みとしての評価や、現在まだ少ない男性参
加者を促す工夫等についてのご助言をいただき、サミット
は終了しました。

人　　数：３人

任　　期：平成29年４月１日～平成31年３月31日

募集期間：平成29年１月４日～２月３日（必着）

応募資格：平成29年４月１日現在において、
　　　　　次の全てに該当する方
・西区内に住所を有する満18歳以上の方
・新潟市の他の附属機関等の委員、市議会議員、
　市職員となっていない方

応募方法：住所、氏名、電話番号及び生年月日を
記載したものに「私の考える西区の課題と自治協
議会委員として取り組みたいこと」をテーマとした
作文（800字以上、1,200字以内厳守）と活動歴を
添えて、メール・ＦＡＸ・郵送により「事務局」へ
※活動歴の記入様式など、その他、ご不明な点は広
報紙１面の事務局あてにお問い合わせください。

第２部　本州東日本西区長サミット2016

サミットの様子講演会の様子

小・中学校における防災公開授業
西区自治協議会提案事業

津波が新川を遡上して
槇尾まで到達

　天保４年（１８３３）庄内沖地震（Ｍ７.７）における津浪被害
の様子が、当時長岡藩領旧五十嵐濱村上組庄屋であった
伊藤家の古文書の中に記録されています。

　これは新川開削工事が完了して１３年後のことです。こ
の被害の大きさは信じ難いところですが、史実から目を背
けてはいけないという戒めを発しているように思います。

〔前略〕同年（天保四）十月二十六日大地震七つ時分浪まいり、
三枚目の浪にて当村往来橋（注1）、内野往来橋（注２）はじめ
諸橋ども落ち候。〔中略〕
津浪西川堤打ち越し、西川へうち入、底樋を通し、
槇尾村畑方へ汐上る。〔後略〕

注１：現在の往来橋の位置　注２：現在の三日月橋の位置

からだをまもる
ダンゴムシの
ポーズ

「　　  
」

避難所生活の
ルールはどうしたら

いいかな？

西区自治協議会提案事業

「鎌田實講演会」
西区役所主催

「本州東日本西区長サミット2016」
健康の秘訣

地域包括ケアシステム

１％理論

サイン会の様子

青山小学校 中野小屋中学校

歴史に学ぶ

公募委員を
募集します

西区自治協の公募委員として、一緒にまちづくりを考えませんか。
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